

« Rendez-vous de l'Éco » | Conférence

Quel(s) rôles pour les BANQUES CENTRALES face aux CRISES ÉCOLOGIQUES

Inter
Romain S
Chercheur à l'

Quel(s) rôle(s) pour les banques centrales face aux crises écologiques ?

Dans le cadre des « Rendez-vous de l'Éco », la Faculté d'Économie organise une conférence sur le thème :
Quel(s) rôle(s) pour les banques centrales face aux crises écologiques ?

Le jeudi 23 janvier 18h00, à la Faculté d'Économie, Campus Richter, Amphithéâtre C001.

INSCRIPTIONS OBLIGATOIRES :
<https://rdveco-20250123.eventbrite.fr>

Quels rôles les banques centrales et les autorités de supervision financière peuvent-elles et devraient-elles jouer dans la transition écologique ? Cette question, presque totalement absente des débats académiques et politiques jusqu'à la fin des années 2010, a pris de l'ampleur ces dernières années. Les nombreux articles académiques et propositions de politiques publiques qui ont vu le jour à ce sujet peuvent être classés en deux catégories : (i) une

approche basée sur le risque qui vise à intégrer les considérations relatives au climat et à la nature dans les opérations quotidiennes des banques centrales, sans remettre en question leurs mandats et pratiques actuels ; (ii) une approche proactive qui vise à mettre les banques centrales au service de la transition, en soulignant leur capacité à réorienter les flux financiers.

Ces deux approches semblent faire face à des limites importantes. En particulier, les scénarios (implicites ou explicites) informant les études existantes font souvent l'impasse sur des questions cruciales pour les banques centrales telles que : la capacité des différents scénarios de transition à générer une croissance du PIB et des opportunités d'accumulation de capital ; le fait que la transition aura probablement lieu dans un monde où les chocs physiques se multiplient, ce qui pourrait exacerber des phénomènes tels que les spirales profit-prix ; la nouvelle réalité géoéconomique dans laquelle les pays à revenu élevé pourraient ne pas être les leaders des technologies « vertes », entraînant ainsi une reconfiguration majeure des échanges commerciaux et des flux de capitaux, ce qui pourrait alors avoir un impact considérable sur le rôle des banques centrales (par exemple, quelle nouvelle monnaie de référence sur la scène mondiale ?).

L'évaluation du rôle des banques centrales et superviseurs financiers dans la transition écologique nécessite donc une approche interdisciplinaire, associant une approche d'économie politique de la monnaie et de la finance à des perspectives socio-techniques sur ce à quoi la transition pourrait réellement ressembler. Cette présentation visera à proposer différentes approches (non exhaustives) permettant de développer cet agenda.

Intervenant :

Romain Svartzman est chercheur à l'Université Bocconi (au sein de l'Institute for European Policymaking) et chercheur associé à l'Institute for Innovation and Public Purpose (IIPP, University College London). Ses recherches portent sur l'élaboration de scénarios de transition écologique et l'évaluation de leurs implications macrofinancières, ainsi que sur les pistes de réformes de l'architecture monétaire et financière internationale. Romain a précédemment travaillé en tant qu'économiste senior à la Banque de France. Il a obtenu son doctorat en macroéconomie écologique à l'université McGill (Canada). répartis sur tous les continents. Il vient d'être nommé (juillet 2024) Président du Comité national Français du programme Hydrologique Intergouvernemental de l'UNESCO.